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薰法香心得
《靜思妙蓮華》入無上慧 成就佛身

1555集-20171110開示

高明智(惟智)
2024年7月7日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華
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行其所知之道
行道進德
修習一乘
菩提大道直故

我常知眾生
行道不行道
隨所應可度
為說種種法
每自作是意
以何令眾生
得入無上慧
速成就佛身

皆斷根本煩惱
無明思惑
體解大道
入經藏度眾生

每自作是意
以何令眾生：
每自心中作如是念
以何方便
令彼眾生得解受益
每自作如是意念
深心思惟

知諸眾生性欲不同
故隨種種機
設種種教而說法
令諸眾生
得無上慧
速成佛身

菩薩
從初發心

究竟
無明淨盡

佛性現前
六度萬行
圓滿智慧

能顯法身
智慧莊嚴

悟佛知見
速得成就
圓滿報身

〈壽量品〉
我們要很用
心來體會，
完全是在說
我們的性，
我們的真實
性，我們要
好好去體悟

凡夫
覺醒

菩薩
用功

三皈依菩薩道
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今日聞法心得
✦ 《壽量品》，很為我們強調，強調我們，佛陀
的壽命長遠。其實，要真正告訴我們的，就是
覺性長遠，這是最真實的道理。

✦ 有身體力行嗎？這些等等，我們就自己自問。
自己能夠思量、思惟，自己測量，可以了解。

✦ 貪、瞋、癡、慢、疑，這是我們心靈的五濁，
也是慧命的五毒。……他們所聽進去是真實法，
所以，他們身體力行，是「真精進」。
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各位菩薩，用心啊！多用心來體會。經是「縱」，從
佛的智慧，開啟了本來常住本有的道理。我們從直的，
過去無量、無量無數阿僧祇劫，佛陀從過去常住的道
理，開始分析讓我們知道，知道道理常住，佛性人人
本具，希望我們能夠很清楚了解，深信這個道理，我
們應該要好好深信。在現在的《壽量品》，很為我們
強調，強調我們，佛陀的壽命長遠。其實，要真正告
訴我們的，就是覺性長遠，這是最真實的道理。人身，
來人間一期的壽命，隨著眾生的生態，有這個壽命自
然的法則，但是真實佛壽是無量數劫。無始以來，這
叫做「縱」，就是無始、從直的道理去想它。
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卻是眾生，尤其是我們自己，人人的現在來想，
既然道理與人性本來本具佛性，道理永恆，為
何我怎會修什麼，什麼都通不過？若要了解，
又無法很清楚，是為什麼看到周圍，人、事、
物的煩惱這麼多呢？我們來想想看，我們也這
樣，法也聽那麼多了，卻是，還是障礙重重，
那就是我們的「行」還未到，這是很正常。
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而我們凡夫呢？到底我們從什麼時候聽佛說法？
哪一生世與釋迦佛結緣呢？而什麼時候，我們
才能夠去發現到，這樣的道理？我們聽，到底
那個時候有聽進去嗎？我們了解多少？今生此
世還有緣來人間，能夠與佛法相逢、能夠聽法，
這樣的時間到底是有多久？而我們聽多少進去？
我們有虔誠嗎？有深信嗎？有認真嗎？有身體
力行嗎？這些等等，我們就自己自問。
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1. 到底我們從什麼時候聽佛說法？
2. 哪一生世與釋迦佛結緣呢？
3. 什麼時候，我們才能夠去發現到，這樣的道理？
4. 我們聽，到底那個時候有聽進去嗎？
5. 我們了解多少？
6. 今生此世還有緣來人間，能夠與佛法相逢、能夠

聽法，這樣的時間到底是有多久？
7. 而我們聽多少進去？
8. 我們有虔誠嗎？
9. 有深信嗎？
10.有認真嗎？
11.有身體力行嗎？

自我檢核表-1



11

我們就用這樣來體驗自己，我們聽法之後，是
不是有身體力行？身體力行在做，我們是不是
充滿了法喜？若有這樣，我們就知道，我們
「所知之道，行道進德」。我們既然知道這條
道，我們為這條路開了，我們到底走多遠呢？
我們的心意與這個道，體解大道，我們發多大
的心？我們入經藏之後，深入經藏之後，我們
有入人群嗎？入人群，我們是不是有在統理大
眾中，我們與大眾來會合得好嗎？
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這就是在「三皈依」文，我們有做到嗎？「三
皈依」，這些文，不只是讓我們儀式的三皈依，
是要警惕我們，日日、時時、寸步，我們都要
有發無上心，入佛經藏、統理大眾，這就是我
們要身體力行。到底我們「行道進德」有多大？
心得有多少？自己能夠思量、思惟，自己測量，
可以了解。
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1. 我們聽法之後，是不是有身體力行？
2. 身體力行在做，我們是不是充滿了法喜？
3. 我們為這條路開了，我們到底走多遠呢？
4. 我們的心意與這個道，體解大道，我們發多大的心？
5. 我們入經藏之後，深入經藏之後，我們有入人群嗎？
6. 入人群，我們是不是有在統理大眾中，我們與大眾來

會合得好嗎？
7. 「三皈依」文，我們有做到嗎？
8. 到底我們「行道進德」有多大？
9. 心得有多少？

自我檢核表-2
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所以，「皆斷根本煩惱，無明思惑」。根本煩
惱，是貪、瞋、癡、慢、疑，這是我們心靈的
五濁，也是慧命的五毒。就要用心，這五項會
使我們的慧命毀滅掉，就是貪、瞋、癡，還有
慢、疑。「疑」是沒有信念，人不能沒有信，
我們若沒有信念，這人就像一輛車，缺了那個
拖車的那支柄，就是沒有辦法，車就拖不動；
同樣的道理，人若沒有信，我們的路就無法進
行。
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就像非洲，一大群的菩薩，好幾個國家。聽到人文
菩薩，回來報告人文志業，其中有一部(影片)，就
是非洲菩薩精進，他們在聽法很認真；他們要聽法
是很困難，大家住的距離都很遠。固定的時間，要
到聯絡處聽法，有的人要換三班車，同樣，每次也
還來聽經，那是很辛苦。看到當地人在求法，問他
們：「臺語你聽不懂，你怎麼這麼認真？」他說：
「我相信，相信師父。」「聽不懂，你要如何相
信？」「我就是相信就對了，我就是用心相信。」
只是一個相信，所以克服很多很多的困難。來那個
地方，就只是為了來聽，在電視上這樣聽而已。
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就一直一再問他：「臺語，你聽不懂，你為什
麼那麼相信？」「我就是相信就對了。」說不
出理由，但是一心相信，就是歡喜。覺得：我
來這裡聽，對我有幫助、對我有利益。「啊，
你就聽不懂？」「我就是相信。」一直反覆就
是這樣，只有一個相信。儘管聽不懂，他覺得：
我聽就是對我就利益。
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就是只有這樣。但是有利益嗎？他們法聽入心，
他們是經過了，翻譯再翻譯、再翻譯，四次的
翻譯，翻譯的過程增增減減，卻是他們增增減
減聽進去，都是很重要的。所以，他們的吸收，
真心聽法，聽真法入心，這是因為他們以真誠
的心聽法，所以他們所聽的，不論是翻譯過是
增加或是減少，他們所聽進去是真實法，所以，
他們身體力行，是「真精進」。
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他們的付出，物資很欠缺，將他們所有一點點
的東西，甘願捨出去。問他們：「你自己就這
麼缺了，這一點點，你還要再給人。」他說：
「我相信，雖然我很窮，我這樣給人一點點；
只有我這些東西，我這樣給人，我就有福，我
相信，要多造福。」一點點東西，若是我們一
般，「我可以多吃一頓飯」。「但是我甘願，
我省下這頓飯，我願意給比我更貧困的人去
吃」。
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這麼的虔誠、純真，這是這樣很感動人的，我
們在這樣的人間，我們在擔憂什麼呢？在他們
這樣的生活，一點點都不擔憂；他們聽到法了，
將這些擔憂完全都去除了，又是每天都在那裡
很法喜，願意付出、願意去，用體力去幫助人
做事，願意一點點的東西與大家分享。他們沒
有擔憂，我這些東西出去，我這餐，我就要餓
肚子，他們不擔憂。這真的「斷根本煩惱」，
無貪、無瞋、無癡，這種「根本煩惱、無明思
惑」全都斷除了。
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所以，「故隨種種機，設種種教而說法」。佛
陀無時不在為眾生操心，看什麼樣的根機，他
就要用什麼樣的教法，讓他接受，重重覆覆就
是這樣的心念。所以，「令諸眾生，得無上慧，
速成佛身」。這是佛的心念，就是一直期待這
些眾生，能夠這樣接受到教法，他們能夠從法
中，成長他們的慧命；慧命成就了，佛身完具，
這很不簡單，佛陀這念心，到底我們眾生能夠
體會到嗎？
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入人群，「煩惱即菩提」，人群之中，充滿了
煩惱，而我們就是在入人群、充滿煩惱的境界，
我們去體悟，完成我們的慧命。這「煩惱即菩
提」，就是「菩提大直道」，無不都要在人群
中修。從發心到究竟這個過程中，無明、煩惱
都要棄盡，這樣兼行福慧，兩足，這樣兼行過
來，佛性現前，去造福人群、去修慧，這樣兩
足寸步都沒有斷，這樣步步踏實，這就是我們
要很用心。
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我們是在天地之間，叫做「人間」；人間，我
們就是要這樣，發大心，發菩薩心，要一路寸
寸的步、寸寸走，沒有偏差。路，我們要將它
鋪平，道要開得直，直道、平路，我們這樣走
過來。過程中，就是要無明盡除，要淨盡無明，
這樣佛性就現前了，六度萬行就圓滿智慧，這
就是佛陀最期待我們，做得到、走得到。

菩薩
從初發心

究竟
無明淨盡

佛性現前
六度萬行
圓滿智慧

能顯法身
智慧莊嚴

悟佛知見
速得成就
圓滿報身
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又再「能顯法身」。能夠顯出了我們的法身，人人本
具！人人真如本性，我們若好好初發心開始，向直前，
究竟的道路，寸寸步，寸寸走，走上了這條大直道，
方向沒有偏差，這樣我們也走得到。所以，能夠「顯
法身，是名智慧莊嚴」。我們到那個時候就是智慧莊
嚴，這樣叫做「悟佛知見」，這樣叫做「悟佛知見」
了。所以，「速得成就」，就能夠很快成就，那就是
我們圓滿了報身，報身在「六度萬行」中，走過來了。
我們接受到這個法，我們入人群中去，這全都是應因
緣來人間報身，應化報身來人間，來圓滿我們這樣，
累生累世所修的教法，我們都常常將它刻在心中。
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用這樣的道理來譬喻，譬喻佛陀在人間。當佛
陀「在」，成佛、說法四十多年間，還有那個
社會排斥佛法，也還有在僧團裡面，不懂得要
珍惜，佛在世，在身邊的教育；不懂得要珍惜
法的受用，在僧團之中。又那個時代，那時候
的眾生，所以佛陀他用這個方法，就是現說涅
槃，希望大家能夠很清楚、了解。人生是無常，
要珍惜、要把握呼吸間，生命還在呼吸的這個
時間，我們要時時珍惜，趕快接受佛法。



34

大家也已經知道道理是真實，只是不懂得要趕
快及時利用。而佛陀他開始之時，就一直告訴
大家道理永恆，但是你若不去身體力行，道理
還是與我們是兩回事，我還是凡夫。道理真理
永在，而我凡夫，我還是同樣顛倒、剛強的凡
夫，充滿了貪、瞋、癡、慢、疑，我還是一個
無明意識，不知將來、不知去向的，未來的道
地凡夫。
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不是沒辦法去體會了解，是我們沒有去用功，
這個「行」字，我們沒有真正去身體力行。既
知、既識，但是不肯行，那佛他就以身作則，
說給我們知道。已經從塵點劫之前，他已經就
體會，體解大道，開始發無上心。這念心一發，
用心接受法，深入經藏、智慧如海；他的智慧
很清楚、明朗，所以生生世世、來來回回投入
為眾生，去統理大眾，用法來教化眾生。
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這種精神理念，這分的緣一分一分地深入，到
了因緣成熟，現相成佛，說這個世間佛法具足
了，佛、法、僧具足，就是在這樣的時代具足
了。二千五百多年前，佛、法、團體具足，一
直延伸到現在，我們也很期待佛、法、僧，我
們從佛陀的時代，延續到這時候，而這個時代，
我們要再讓它更鞏固，要再延續下去，這就是
壽命延續。佛陀的壽命，這個大覺的道理，要
讓它延續下去，所以我們要很用心！
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這一品，〈壽量品〉，我們要很用心來體會，
完全是在說我們的性，我們的真實性，我們要
好好去體悟。〈壽量品〉是很重要，這，這麼
重要，要再回憶、再重複。就像十六王子，經
聽完了，他們也是要再回復，復思惟、再覆講，
要再復聽，同樣的道理，所以要多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華
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